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新华社沈阳电(记者王振宏 、汪
伟、张惠慧)连续五个季度，走出了一
条稳步上扬的经济增速曲线，辽宁正逐
步站稳经济回升的拐点。面对全面振兴
攻坚战，辽宁持之以恒贯彻新发展理
念，围绕沿海经济带、中部城市群等统
筹发力，扬长补短，协调推进“五大区
域发展战略”，形成全域奋进之势。

统筹全局，振兴路上一个

都不少

坐落在阜新市清河门区的富国集团
成品皮革项目的厂房内，新运进的生产
设备在生产区域内一字排开，部分还没
有拆除外包装。“项目马上就将投
产。”富国(辽宁)汽车内饰有限公司行
政总监王丹说，两年之内年产值会达到

20 亿元。
“这是阜新依托农业产业优势引进

的产品深加工项目。”阜新市常务副市
长郝建军说，阜新市地处辽西北，属于
欠发达地区。省里将突破辽西北列入五
大区域发展战略，并给予政策倾斜，这
对阜新是一个重要机遇。

作为东北地区经济体量最大的省
份，辽宁既有沿海六市构成的一条向海
开放的经济带，同时形成了以沈阳为中
心的中部城市群，还有地处西北部的经
济欠发达地区；既有沈阳与抚顺之间承
载城市化新探索重任的同城化新区，也
有广布各地的发展短板——— 县域。

“经济企稳向好的辽宁，没有仅仅
在传统动力极上发力，而是实施了沿海
经济带、沈阳经济区、突破辽西北、沈
抚新区和县域经济五大区域发展战

略。”中国东北振兴研究院副院长李凯
说，这是统筹兼顾、扬长补短的战略部
署，是迈向高质量发展的具体谋划。

据了解，辽宁沿海经济带将着力建
设东北亚航运中心和重点发展临港产
业、海洋经济；沈阳经济区努力构建以
沈阳为龙头的创新中心、人才中心、物
流中心和区域性金融中心；突破辽西北
重在高效特色农业、生态屏障区建设；
沈抚新区围绕改革创新形成示范效应；
县域经济将依托“一园一区一镇一
品”，努力实现县乡村经济全面发展。

做优动能，让向好的势头延续

建设大连东北亚国际航运中心、创
建辽宁“一带一路”综合试验区和“中
国 -中东欧 1 6 + 1 ”经贸合作示范
区……今年 3 月，辽宁再度对外公布提
振经济的新举措，出台了 10 个方面 40
项措施扩大对外开放。

作为东北老工业基地唯一既沿边又
沿海的省份，扩大开放已成为辽宁省做
优传统动能，谋划全面振兴的重要抓手。

“用好沿海优势，做好开放文
章，是沿海经济带承载的重要任
务。”辽宁省发展改革委地区处副处
长李纯武说，沿海经济带作为辽宁省
经济的龙头区域，更要以开放新理念
引领经济结构调整升级。

做优动能，必须依靠改革整合资
源形成合力。

早在今年 1 月，拥有较强工业基
础的辽宁中部城市沈阳、鞍山、抚顺、
本溪、辽阳 5市签署“共同行动计划”，
全面启动包括高品质公共服务、创新、
人才、产业、旅游、环境治理等在内
的 37项一体化发展举措。

而在沈阳、抚顺之间，占地 171
平方公里的沈抚新区已经享有了省级
经济管理权限，实现了统一规划、统
一布局、统一政策、统一管理。

“这不是简单的物理整合，而是
一次化学融合的尝试。”辽宁省发展
改革委沈抚新区处副处长杜仁锋说，
未来要在新体制机制下，促进产业向
高端化、特色化、智能化、集群化升
级的方向发展。 （下转 2 版）

打一场“扬长补短”全面振兴攻坚战
辽宁推进“五大区域发展战略”谋新篇

6 月 12 日，小朋友在福州市仓山区湖岭社区表
演童谣舞蹈。福州市通过广泛开展宣传教育活动，营
造风清气正的社会风尚。 新华社记者张国俊摄

传统文化进社区
6 月 15 日，河北省邯郸市邯山区教育部门组

织开展“品民俗 迎端午”主题活动，让学生体验
传统民俗文化，迎接端午节。 新华社记者王晓摄

体验民俗迎端午
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新华社北京 6 月 16 日电(记者韩洁、陈炜伟、潘
晔)随着 5 月国民经济指标悉数亮相，一幅中国经济向
着高质量发展目标稳健前行的美好画卷徐徐打开。

2018 年是国际金融危机爆发后的第 10 年，中国经
济增速从 2010 年的超过 10% ，逐步放缓至 7% 以下，
迄今已连续 11 个季度经济增长率稳定在 6 . 7% 至 6 . 9%
的区间，稳健的增长曲线尽显转型路上中国经济的韧性
和潜力。

仲夏时分，记者深入多地调研并采访国家统计局有
关司局负责人，从三个不同视角感受中国广阔土地上跃
动的勃勃生机，聆听高质量发展的强劲足音。

工业稳中向好 经济结构更优

端午节前夕，旨在推动智能互联出行变革的拜腾汽
车公司宣告全球总部在南京经济技术开发区正式启用，
同时总额 5 亿美元的 B 轮融资顺利完成。

传统汽车行业面临变革，新能源汽车制造无疑是下
一个产业风口。拜腾吸引多家投资的原因，正是其将传
统汽车制造与互联网科技相融合的创新探索。

中国制造业的内生变化，正是工业经济新发展的缩
影。

国家统计局数据显示，今年 5 月份工业生产稳中向
好，全国规模以上工业增加值同比实际增长 6 . 8% ，比
上年同期加快 0 . 3 个百分点； 1 至 5 月份，工业增加
值同比增长 6 . 9% ，与 1 至 4 月份持平，比上年同期加快 0 . 2 个百分点。

众多工业行业中，哪些行业增势向好？ 41 个统计行业中，电子、汽车、电
力、医药、烟草等主要行业实现两位数以上增长。统计的 596 种主要工业产品
中，有 368 种实现同比增长，其中太阳能电池、光纤、新能源汽车、工业机器
人、集成电路、民用无人机等新兴产品快速增长。

高技术产业和装备制造业无疑是发展亮点。国家统计局工业司司长文兼武介
绍，前 5 个月，高技术产业和装备制造业增加值分别同比增长 12% 和 9 . 3% ，
分别比规模以上工业高 5 . 1 和 2 . 4 个百分点。高技术产业和装备制造业增加值
在规模以上工业的比重分别为 12 . 9% 和 32 . 3% ，分别比上年同期提高 0 . 8 和
0 . 3 个百分点。

“随着供给侧结构性改革的深入推进，工业生产稳中向好、结构优化、效益
改善，支撑工业经济稳中向好的有利因素不断增多。”文兼武说。

服务业前景看好 发展势头强劲

互联网数据中心(IDC)日前发布的 2018 年一季度全球服务器市场报告显
示，全球服务器市场复苏势头强劲，连续三个季度实现了两位数增长。其中，中
国市场销售额同比增速高达 67 . 4% ，是全球市场增长的主要动力。

而从市场格局看，出货量最大的前三甲厂商中，中国服务器供应商浪潮集团
凭借 17 . 5 万台出货量以及 77 . 5% 的增幅，成为增长最快的厂商。

中国服务器市场的活跃，正是得益于国内互联网经济、大数据等各类智慧计
算的快速发展，折射我国现代服务业的新气象。

今年以来，随着供给侧结构性改革深入推进和消费升级加快，我国服务业持
续保持较快增长态势，现代服务业发展势头强劲。 （下转 3 版）

新华社长沙 6 月 16 日电(记者史
卫燕)听说过麋鹿吗？它头像马、角
像鹿、颈像骆驼、尾像驴，又称“四
不像”。这种我国特有物种、世界珍
稀动物，曾一度在中国消失。如今，
在洞庭湖湿地深处，在青草露珠之
间，宋玉成博士等一批“麋鹿奶爸”
从为小麋鹿喂奶、担任“铲屎官”做
起，呵护着麋鹿种群不断繁衍壮大。

回归：洞庭深处 呦呦鹿鸣

洞庭湖湿地深处，天高云阔、荒
无人烟。整个视线被高高的芦苇丛遮
挡，听觉却愈发灵敏。来到这里的人
能听到鸟儿抢窝打架、风儿掠过树
梢、青蛙不甘寂寞的声音，但却往往
忽略一种低沉到无声、频率又极低的
声音。那是麋鹿的声音，是宋玉成绝
不会错过的声音。

麋鹿充满传奇色彩。它是中国独
有的特殊物种，起源于东部温暖湿润
的季风区，曾在长江流域等地区广泛
分布，与人类一样自由生活。

由于过度的猎杀和栖息地的破
坏，麋鹿逐渐在野外灭绝，转而成为
皇家园林动物。这一过程持续的时间
很长，发生在从春秋战国到清末的数
千年内。

八国联军入侵后，麋鹿种群被杀
掠，从中国彻底消失。英国乌邦寺的公

爵从欧洲各国重金购得世界上仅存的
18 头麋鹿，避免了这一物种的灭绝。
1985 年中国开展麋鹿引进项目，麋鹿重
回故国，标志着麋鹿保护事业的新起点。

此后，它们逐渐在北京麋鹿苑、江苏
大丰麋鹿自然保护区、湖北石首麋鹿自
然保护区繁衍。由于气候不适、洪水泛
滥、经费不足等原因，麋鹿种群在不断壮
大的同时，也遇到了不少生存难题。

在 1998 年的长江特大洪水中，一
群麋鹿为了求生，竟从湖北石首冲破栅
栏，泅渡长江，抵达洞庭。

11 年后，宋玉成作为中南林业大
学的博士研究生第一次在洞庭湖看到了

麋鹿。为做科研曾长期闯荡在大漠边关
的这位河北汉子觉得，四处漂泊的麋鹿
和自己有些像，他决定帮助麋鹿安定在
此，不再漂泊。

读博士期间，他就一个劲儿从长沙
往洞庭湖跑。到东洞庭湖国家级自然保
护区工作后，宋玉成想，种群要发展就
必须扩散，他决心研究自然野化的麋鹿
迁徙扩散规律。书本上没有对麋鹿行为
习性的描述，所有的一切都必须通过自
己观察。

他住在湖边的农户家，每天花 5 个
小时坐船往返麋鹿所在洲滩，不管刮风
下雨都往芦苇里面钻。最长的时候一次

待了半年，到最后，对外界警惕性极
高的麋鹿，见了他就像见到空气。

麋鹿喜欢在农田里走来走去，
他就沿着它们的足迹，从湖北石首
到湖南华容，穿越九个县市。

“有一次深夜，我按照自己的判
断走到了堤坝前，上面就是公路，可
没想到坝下面竟然有一条好深的水
沟！我不会游泳，但已经累到不行，
不想掉头往回再走十几个小时。怎
么办？”宋玉成笑着说：“我把身上的
器材一甩，扔到坝上，然后跳进沟
里。那水一下子淹过脖子，还好，没
有过脑袋。” （下转 3 版）
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﹄ ▲在洞庭湖麋鹿和鸟类救护避难所，宋玉成喂养被救助的麋鹿“点点”和它

产下的小麋鹿(5 月 23 日摄)。 新华社记者李尕摄

新华社上海 6 月 16 日电(记者许晓
青、孙丽萍、吴霞)6 月的中国，电影盛事
接踵而至。最新诞生的上海合作组织国
家电影节正在青岛举办，16 日，见证改
革开放非凡历程的上海国际电影节迎来
第 21 届。

从改革开放进程中一路走来的上海
国际电影节，与世界交流、融通，助推中
国电影强起来。

因改革而生

因开放而兴

因改革而生，因开放而兴，上海国
际电影节是目前中国唯一的国际 A 类
电影节。

上世纪 90年代，沐改革春风，老一辈
电影艺术家竭力推动创设上海国际电影
节。1993 年 10 月，第一届上海国际电影
节开幕，媒体称赞“中国电影史翻开崭新
一页”。谢晋担任首位金爵奖评委会主席，
来自巴西、俄罗斯、日本、美国、澳大利亚
等国的电影人与中国电影人共聚一堂。

改革开放 40 年，中国电影人筚路蓝
缕。从《小花》《巴山夜雨》《庐山恋》，到《黄
土地》《芙蓉镇》《红高粱》，从国产大片到
国际合拍片，再到斩获国际大奖的《霸王

别姬》《三峡好人》等，新近又有《战狼 2》
等，“光影”绘出 40年，更铭记 40年。

中国电影导演、演员姜文今年出任
金爵奖评委会主席。在电影节主会场，
包括姜文主演的《红高粱》等 200 多幅
见证改革开放 40 年的中外电影海报，
共同构成一条瑰丽的“电影长河”。

参与市场合作竞争

擦亮电影金字招牌

开票数小时，票房上千万！本届上
海国际电影节展映 500 多部中外影片，
观众热情高涨，史无前例。

中国已是世界第二大电影市场。
2017 年电影总票房达到 559 亿元，观
影人次超过 16 亿。 2018 年 2 月，单月
电影票房首次突破 100 亿元，一季度票
房超越北美市场同期，显露出“冲刺”
世界第一的新气象。

25 年持续举办上海国际电影节，
这不仅体现出电影行业自身的专业性、
权威性、惠民性，更体现出上海这座文
化大都市的核心功能不断升级。

“把市场能够发挥作用的领域范围
让出来，把该放的权放足、放到位。”为促
进电影等文创产业的高质量发展，上海

提出要处理好政府推动和市场驱动的关
系。上海市提出，支持文创产业发展，积
极营造良好环境，深化“放管服”改革。

近年来，《上海市“十三五”时期
文化改革发展规划》和《关于加快本市
文化创意产业创新发展的若干意见》相
继实施。今年 4 月，上海进一步提出全
力打响“上海文化”品牌，并启动 3 年
行动计划，对文化领域的海派特色和优
势再强化、再升级。

根据相关行动计划，上海将重点打
造上海国际电影节等重大节展品牌，电
影节位居各大节展之首，旨在擦亮“电
影”这块金字招牌。

参与国际电影市场的合作竞争，“电
影之城”动起来！今年电影节期间，将举
办“一带一路”主题活动、首届互联网影
视峰会、上海影视取景地全球推介、金爵
奖和亚洲新人奖评选等一大批节展活
动，为了电影，这座城市“总动员”。

从电影节的举办，透视上海正在着
手开展的“四大品牌”建设。分析人士
指出，“上海文化”与“上海服务”
“上海制造”“上海购物”四大品牌相
辅相成，以电影节为“媒介”，发挥品
牌之间的融合效应，提升影响力，促进
城市更加全面地向高质量发展迈进。

“朋友圈”不断扩大

文化自信不断彰显

一个月前，国际电影制片人协会
指定上海国际电影节和戛纳电影节，
为该协会电影节委员会首批成员。这
进一步彰显了中国电影在世界舞台的
话语权再度提升。

今年上海国际电影节期间还将升
级“一带一路”电影节合作机制，扩
大“朋友圈”。在筹备阶段，组委会
共收到来自全球 108 个国家和地区的
3447 部影片，比去年的 2528 部又有
较大增长。其中，来自“一带一路”
近 50 个国家和地区的 1300 多部电影
报名参赛参展。主办方从中选出 154
部影片列入各展映单元。

除了电影节自身努力，中国电影
人也极为繁忙。贾樟柯在电影节期间
将宣布其以“金砖国家”为主题开展
的新合作项目；本届电影节开幕影片
《动物世界》也瞄准了全球市场。

人们期待，上海国际电影节和其
所背靠的不断壮大的中国电影产业，
将更好构筑中国精神、中国价值、中
国力量。

“光影”铭记改革路 银幕勾勒中国梦
写在第 21 届上海国际电影节举办之际

新华社南京电(记者朱旭东)近日，在南通市港闸区幸福街道祖望村居家养老
服务中心，七八位拎着塑料袋的老人领到了一份免费午餐。

这家服务中心面积 80 多平方米，分为餐厅、休息室、厨房三块，为老人提
供休息娱乐、家政助餐、精神慰藉等服务。菜还没上齐，早来的几位老人在休息
区的按摩椅上享受按摩。

南通市去年出台试点方案，要求今年除全年建成 252 个村(社区)标准化居家
养老服务中心外，还将建成 190 个社区老年人助餐点和 11家街道标准化老年人
日间照料中心。

“中心每天要为 80 多位老人提供免费午餐，最多时有 300 多人。”祖望村
党总支书记顾万新说。

“我们小区 2015 年落成后，就开始提供这项服务，南通有的地方， 2013 年
就开始了。”服务中心管理员管美云一边说，一边开始为老人们分餐，“他们有
的在这里吃，有的打回去吃。对腿脚不方便的老人，我们会负责送餐上门。”

当天食堂为老人们做了四个菜——— 葱爆虾、酸菜鸭、包菜、雪菜凉粉。
顾万新说，居家养老服务主要为老人提供助餐、洗头、购物、洗被褥等项

目，其中助餐每顿 10 元。“我们和家政公司共同合作运行，社区主要从事服务
的跟踪反馈以及居家养老人员的核减。”
记者从为社区提供居家养老服务的南通市申丞护理院有限公司了解到，公司

提供家庭保洁、简单家务、情感慰藉、专业护理、陪同外出等 10 大项近 30 小项
的居家养老服务。

2017 年末，南通市常住人口中， 60 岁及以上人口 208 万人，占全部常住人
口的 28 . 47% 。不仅如此，南通有 60 岁以上老年人口家庭占全部家庭的比重为
53% ，其中超过 40% 的有老年人口家庭为单身老人或一对老年夫妇生活，个别
地区空巢老人比重超过了 70% 。推行居家养老成为当地急迫的应对方式。

南通：居家养老的免费午餐
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